

GUATEMALA

DENUNCIA ante GOBIERNOS CE

Reproducimos a continuación el texto completo de la denuncia formulada por el Ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala, señor Raúl Osegueda, ante la ONU, la cual contiene graves cargos contra el Departamento de Estado yanqui, contra la United Fruit Co., contra la Bond and Share y contra los gobiernos centroamericanos que se han convertido en instrumentos de las entidades mencionadas, favoreciendo o participando en una conspiración encaminada a derrocar el gobierno democrático de Guatemala.

"Guatemala, 19 de abril de 1953.

Señor Secretario General de la Organización de las Naciones Unidas.
Señor Secretario General:

Con instrucciones del Gobierno de la República de Guatemala me es altamente honroso dirigirme a usted para que por su digno conducto, haga del conocimiento de los Estados miembros de la Organización y del Consejo de Seguridad, que desde hace algunos años se han venido produciendo una serie de hechos que demuestran la intención, por parte de ciertas esferas políticas internacionales, de intervenir abiertamente en la vida interna de Guatemala, negando así el derecho de autodeterminación de los pueblos, que es una de las formas angulares de la Organización.

Este Gobierno, al tomar esta determinación, lo hace animado con el propósito de dejar constancia de que su soberanía confronta una seria amenaza, y para convertir esta denuncia en un documento que pudiera servir de antecedente para el caso de que quienes así lo hacen pretendieran, por la vía de los hechos, atentar contra la inviolabilidad del territorio y la independencia nacional de Guatemala.

Tales hechos son los siguientes:

I.—Desde el advenimiento de la Revolución Guatemalteca de 1944, cadenas periodísticas de los Estados Unidos importantes periódicos de otros países y las más grandes empresas de noticias norteamericanas han realizado una campaña publicitaria sistemática de informaciones falsas y tendenciosas que, aprovechándose de la tirantez de la situación internacional que ha privado desde hace algunos años, trata de hacer aparecer a Guatemala como una avanzada del comunismo soviético en el Continente Americano, como un "instrumento de Moscú" y como una "punta de lanza" de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas contra los Estados Unidos de Norteamérica.

Esa campaña ha llegado hasta extremos tales como los de la información vertida por un conocido periodista inglés, quien se atrevió a afirmar que en Guatemala existía una base secreta para submarinos soviéticos.

También se ha dicho que Guatemala ha celebrado con Checoslovaquia un acuerdo secreto para proveerse de armas a cambio de exportaciones de café.

II.—Se ha tratado de presentar a este Gobierno como a un perturbador de la paz en el Continente Americano y como una amenaza para la "seguridad de los países del hemisferio occidental". Entre otros, ha hecho esas acusaciones reiteradamente el señor Rafael Leonidas Trujillo, cuando era Presidente de la República Dominicana y ahora en su calidad de Ministro de Relaciones Exteriores, Jefe de las Fuerzas Armadas de su país y Delegado ante la VII Asamblea General de las Naciones Unidas. El señor Trujillo ha manifestado que en Guatemala se entrenan elementos armados para intervenir en la vida interior de las Repúblicas Dominicana y de Cuba. El señor Trujillo pretende crear un ambiente propicio a la intervención de otros países en los asuntos internos de Guatemala al presentarla como violadora de acuerdos in-

ternacionales firmados entre los países del Continente Americano.

III.—Dentro de los hechos encaminados todos a enemistar a Guatemala con la nación amiga de los Estados Unidos de Norteamérica, está la funesta actividad que el ex-Embajador de ese país ante el nuestro, señor Richard Patterson, desplegó mientras desempeñaba su misión, anunciando sin recato que el Gobierno que entonces presidía el doctor Juan José Arévalo, sería derribado por la presión internacional, azuzando a distinguidos grupos de conspiradores para que se decidieran a realizar acciones subversivas contra el régimen constitucional, y manifestando a altos funcionarios del Gobierno de Guatemala que el problema de nuestro país era asunto de fácil arreglo; por ser justo y representar sólo unos cuantos millones de dólares, pero que si los Estados Unidos caían en el caso de Guatemala, se verían obligados a hacerlo en otras partes, lo que les significaría la pérdida de muchos miles de millones de dólares.

IV.—Aun cuando formalmente algunos Gobiernos centroamericanos dicen estar animados por un espíritu de confraternidad centroamericana y de amistad fraternal hacia el Gobierno de Guatemala, en la práctica algunos altos funcionarios de esos Gobiernos han venido realizando una intensa actividad diplomática, poco amistosa hacia el Gobierno guatemalteco, ya que tiende a concertar una coalición de países centroamericanos para "presionar" a Guatemala en el seno de la Organización de Estados Centroamericanos (ODECA) y armar una conspiración militar evidentemente dirigida contra nuestro Gobierno. Estos hechos han sido objeto de amplia divulgación centroamericana y, aunque se ha informado extraoficialmente, de algunos casos de inconformidad y aun denuncia de los mismos, lo cierto es que no ha habido desmentidos oficiales, como lo ameritaría tal acto de inequívoca agresión.

V.—Con fecha 12 de marzo de 1953, el señor Spruille Braden, ex-Secretario adjunto para Asuntos Latinoamericanos del Departamento de Estado de los Estados Unidos de Norteamérica, persona que mantiene estrechas vinculaciones con algunos de los círculos gobernantes de ese país amigo, accionista importante del poderoso monopolio del cobre y jefe de relaciones públicas de la United Fruit Company, que como se sabe también opera en Guatemala, ha formulado declaraciones durante una conferencia pronunciada en el Darmouth College, de Hannover, en las que claramente plantea la necesidad de una intervención extranjera en los asuntos internos de Guatemala, asentando la peregrina tesis de que no debe ser considerada como intervención la acción de las fuerzas armadas de una nación extranjera contra un país que, como persisten en afirmar de Guatemala, constituye un peligro "comunista" contra la seguridad de los Estados Unidos.

IV.—El Presidente de la United Fruit Company, que tiene cuantiosos intereses en Guatemala, ha declarado recientemente al periódico norteamericano "The Times Picayune" que la UFCO pediría la intervención del Departamento de Estado de los Estados Unidos de Norteamérica, en relación con la expropiación de las tierras incultivadas que esta Empresa poseía en Guatemala, acordada de conformidad con la Ley de Reforma Agraria, y en uso, por consiguiente, de la soberanía del Estado guatemalteco y conforme al espíritu de las recomendaciones aprobadas en el seno de las Naciones Unidas.

¿Qué se pretende con las calumniosas acusaciones de que Guatemala es una "avanzada del comunismo soviético en el Continente Americano", una "base secreta de submarinos soviéticos", etc., etc.? Es fácil comprenderlo. Quienes están interesa-

dos en mantener la actual internacional, en enfrentar la Unión de las Repúblicas con grave perjuicio para la paz mundial y la amistad tales imputaciones de hecho como un país enemigo de verdad es que los gobiernos de Guatemala desde 1944 han por amistad cordial y honesta de los Estados Unidos.

El Gobierno de Guatemala Unión Soviética de los Estados Unidos de América ningún otro país. Guatemala diplomáticas con muchísimo U.R.S.S. La Unión Soviética directa ni indirectamente interviene ni pretende intervenir de ningún otro país, pues la política internacional se atiende estrictamente a las Organizaciones de las Naciones Unidas y a los tratados internacionales que han sido reiterado de que los Estados Unidos en cualquier circunstancia, los mismos, el contrario, este Gobierno únicamente las controversias de clara política de paz, podrá realizar plenamente el pueblo guatemalteco.

Las causas de toda esta situación nacional contra Guatemala que deben buscarse e investigar que han determinado el curso de los hechos que han adoptado contra los cuales ha adoptado que las fuerzas democráticas dictado desde 1911, fecha del movimiento popular puso fin a las tiranías que negaban al pueblo la vigencia de los derechos universales y que servían a los intereses de los monopolistas que pasaron

Guatemala, es un país que no dispone de medios para un comercio más libre, para la producción industrial, para disponer de muelles para sus riquezas mineras importantes de producción

La casi totalidad de la exportación de Guatemala son propiedad de la United Fruit Company solamente por este concepto considerables. La United Fruit Company controla directa o indirectamente los puertos de Guatemala y una gran parte de la International Railway Company (IRCA), que monopoliza el transporte en el país e impone tarifas elevadas del mundo, a su favor. El tremo de que los comerciantes guatemaltecos pagan más por los servicios de Puerto Barrios a Guatemala (200 millas) que de Puerto Barrios a nuestro país. Estos últimos servicios han sido probados por el Banco de Fomento y Fomento (BIRF) y se recomienda su urgente modificación.

La Empresa Eléctrica de Guatemala proporciona en forma monopolística que consume la capital de las importantes poblaciones.

Las tres mencionadas empresas operan en el país al amparo de contratos que se celebraron años con gobiernos antio-